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DIPARTIMENTO	  DEMM	  	  
CORSI	  DI	  STUDIO	  AREA	  ECONOMICA	  	  

CONSULTAZIONE	  PARTI	  SOCIALI	  PROPOSTA	  OFFERTA	  FORMATIVA	  A.A.	  2018/2019	  
	  

VERBALE	  
	  

13	  MARZO	  2018	  ORE	  16:00	  
	  
	  
	  

Il	  giorno	  13	  marzo	  2018,	  alle	  ore	  16:00,	  si	  è	  riunito	  il	  Comitato	  d’indirizzo	  per	  l’Area	  Economica	  dei	  Corsi	  di	  
Laurea	  afferenti	  al	  DEMM.	  
Oltre	  ai	  Presidenti	  dei	  Corsi	  di	  Laurea	  Proff.	  Arturo	  Capasso,	  Riccardo	  Realfonzo	  risultano	  presenti	  	  la	  prof.	  
ssa	  Antonella	  Malinconico,	  delegata	  del	  prof.	  Vespasiano,	  e	  i	  seguenti	  componenti	  del	  Comitato	  inviati:	  

	  
	  
ENTE	  	  

COMPONENTE	  COMITATO	  
D’INDIRIZZO	  

DELEGATO	  

Presidente	  dell’	  Ordine	  dei	  Dottori	  
Commercialisti	  e	  degli	  Esperti	  
Contabili	  di	  Benevento	  

Dott.	  	  Fabrizio	  Russo	   Assente	  	  

Presidente	  dell’Ordine	  dei	  Dottori	  
Commercialisti	  e	  degli	  Esperti	  
Contabili	  di	  Avellino,	  

Dott.	  Francesco	  Tedesco	  

	  

Assente	  

Presidente	  CCIAA	  
Benevento/Avellino	  

Dott.	  Antonio	  Campese	   Assente	  

Presidente	  Confindustria	  di	  
Benevento	  

Dott.	  Filippo	  Liverini	   Dott.	  Nicola	  Gargano	  
Referente	  Ambiente,	  Edilizia	  e	  
Territorio	  Confindustria	  
Benevento	  

Presidente	  Confindustria	  di	  
Avellino	  

Dott.	  Giuseppe	  Bruno	   Presente	  	  

Rappresentante	  della	  Banca	  d'Italia	  
sede	  di	  Napoli	  

Dott.ssa	  Paola	  Lombardi	   Collegata	  via	  telefono	  

Amministratore	  delegato	  della	  
Banca	  Capasso	  

Dott.	  Salvatore	  Capasso	   dr.	  Pietro	  Matrisciano	  	  
Presidente	  Banca	  Capasso	  	  

Direttore	  generale	  della	  Banca	  IFIS	  
Venezia	  

Dott.	  Alberto	  Staccione	   Assente	  

	  Presidente	  della	  	  Federazione	  
Regionale	  Coldiretti	  Campania	  

Dott.	  Gennarino	  Masiello	   Assente	  	  

Presidente	  della	  	  Confederazione	  
italiana	  agricoltori	  

Dott.	  Alessandro	  

Mastrocinque	  	  	  

Assente	  	  
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È	  presente	  anche	  il	  Prof.	  Riccardo	  Rescinti.	  

I	  Presidenti	  ,	  innanzi	  tutto,	  sottolineano	  come	  negli	  anni	  l’offerta	  formativa	  sia	  stata	  costantemente	  
aggiornata,	  tenendo	  conto	  delle	  esigenze	  emerse	  dal	  mondo	  del	  lavoro	  e	  della	  sua	  evoluzione.	  

Il	   Presidente,	   Prof.	   Arturo	   Capasso,	   nel	   ringraziare	   i	   convenuti	   passa	   ad	   illustrare	   l’offerta	   formativa	   del	  
Corso	   di	   Laurea	   Magistrale	   in	   Economia	   e	   Management.	   Il	   CdS	   magistrale	   in	   Economia	   e	   Mangement	  
propone	  per	   questo	   anno	  un	   piano	   generalista,	   uno	   specifico	   per	   gli	   intermediari	   finanziari	   e	   uno	   per	   le	  
imprese	  agro-‐alimentari,	  mirando	  così	  ad	  una	  formazione	  sia	  generale	  sia	  più	  specifica	  per	  aree	  d’interesse	  
ritenute	  di	  maggior	  rilevanza.	  

Il	  Prof.	  Realfonzo	  presenta	  l’offerta	  del	  Corso	  di	  Studio	  in	  Economia	  aziendale.	  

Il	  corso	  di	  studi	  in	  Economia	  aziendale	  fornisce	  nel	  complesso	  un	  piano	  di	  base	  del	  curriculum	  aziendale	  con	  
competenza	   interdisciplinari.	   Ci	   sono	   poi	   un	   curriculum	   aziendale,	   uno	   professionale	   e	   uno	   turistico	   in	  	  
ragione	  della	  vocazione	  del	  territorio.	  È	  attivo,	  altresì,	  un	  curriculum	  convenzionato	  con	  l’Ordine	  dei	  Dottori	  
Commercialisti	   ed	   Esperi	   contabili	   specificamente	   concepito	   per	   fornire	   ai	   laureati	   spiccate	   competenze	  
professionali..	  Questo	   anno	   i	   piani	   di	   studio	  hanno	   subito	  qualche	  piccola	   variazione	  di	   cui	   di	   particolare	  
rilievo	  è	  il	  corso	  di	  insegnamento	  in	  Economia	  internazionale,	  e	  quello	  per	  le	  aziende	  no	  profit.	  

La	  Prof.ssa	  Malinconico,	  delegato	  del	  Corso	   in	  Economia	  Bancaria	  e	  Finanziaria,	  porta	  al	  Comitato	   i	   saluti	  
del	   Presidente	   Prof.	   Vespasiano	   che	   purtroppo	   non	   potrà	   essere	   presente	   a	   questa	   riunione.	   La	  
Professoressa	  passa	  alla	  presentazione	  del	  Corso	  Economia	  Bancaria	  e	  Finanziaria	  comunicando	  che	  sono	  
state	   recepite	   in	   occasione	   della	   programmazione	   dell’offerta	   le	   indicazioni	   provenienti	   dai	   vari	  
interlocutori	   del	  mondo	   del	   lavoro,	   in	   particolare	   dalla	   Banca	   d’Italia	   in	  merito	   al	   passaggio	   dal	   Corso	   di	  
Studi	  in	  Economia	  dei	  servizi	  all’attuale	  offerta.	  Il	  Corso	  di	  Laurea	  offre	  un	  piano	  di	  studi	  istituzionale,	  che	  
ha	   un	   primo	   e	   secondo	   anno	   di	   base	   con	   maggiore	   specializzazione	   delle	   competenze	   a	   partire	   dalla	  
seconda	  metà	  del	  secondo	  anno	  e	  ancor	  più	  nel	  terzo.	  Sono	  stati	  previsti	  un	  maggior	  numero	  di	  crediti	  nelle	  
aree	   tecniche	  ed	  è	   stato	  attivato	  un	   insegnamento	  ex	  novo	  denominato	  Mercati	   finanziari	   e	   fintech,	  per	  
rispondere	  ai	  cambiamenti	  della	  operatività	  nei	  mercati	  finanziari.	  Tale	  scelta	  è	  risulta	  essere	  una	  sfida	  per	  
il	   futuro	  e	  una	  maggiore	  opportunità	  di	  fornire	  competenze	  all’avanguardia	  ai	   laureati.	  Attenzione	  è	  stata	  
posta	  anche	  al	  nuovo	  insegnamento	  dell’area	  del	  Diritto	  denominato	  Diritto	  commerciale	  e	  degli	  strumenti	  
finanziari,	   nonché	   all’insegnamento	   della	   Lingua	   inglese	   che	   diventa	   obbligatorio	   al	   posto	   di	   Lingua	  
Straniera	  che	  era	  a	  scelta	  fra	  Inglese,	  Francese	  e	  Spagnolo.	  La	  professoressa	  si	  sofferma	  poi	  sui	  tirocini	  e	  sui	  
numerosi	  	  seminari	  organizzati	  nell’ambito	  del	  Corso	  hanno	  la	  finalità	  di	  far	  assumere	  agli	  studenti	  maggiori	  
competenze	  tecniche	  mediante	  il	  contatto	  diretto	  con	  i	  manager	  del	  settore	  finanziario.	  

La	  Dott.	   ssa	  Paola	  Lombardi	   ,	   collegata	   telefonicamente,	  esprime	  apprezzamento	  per	  quanto	  esposto	  dai	  
presidenti	   dei	   corsi	   di	   studio	   e	   in	   particolar	   modo	   esprime	   soddisfacimento	   per	   la	   scelte	   fatte	   :	   In	  
particolare	   per	   quanto	   concerne	   il	   corso	   EBF	   apprezza	   che	   sia	   stata	   dato	  maggiore	   e	   spazio	   alle	  materie	  
tecniche	   quali	   Mercati	   finanziari	   e	   fintech	   e	   condivide	   pienamente	   la	   scelta	   reativa	   all’obbligo	   di	   far	  
conseguire	   l’esame	   della	   Lingua	   Inglese	   .	   Per	   quanto	   concerne	   il	   corso	   in	   EA	   ritiene	   essere	   stata	  
particolarmente	   opportuna	   la	   scelta	   di	   dare	   maggiore	   spazio	   alle	   discipline	   attinenti	   al	   turismo	   e	  
agroalimentari	   essendo	   molto	   importante	   far	   sviluppare	   le	   competenze	   relative	   alle	   potenzialità	   che	   il	  
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territorio	   offre.	   Inoltre	   la	   Dottoressa	   suggerisce	   di	   offrire	   un	   ulteriore	   insegnamento	   in	   Lingua	   inglese.	   Il	  
Prof.	   Realfonzo	   riferisce	   che	   i	   corsi	   di	   studio	   riservano	   una	   particolare	   attenzione	   alle	   competenze	   degli	  
studenti	  in	  Lingua	  inglese,	  infatti	  a	  partire	  da	  una	  verifica	  del	  livello	  di	  conoscenza	  della	  lingua	  degli	  studenti	  
in	  entrata,	  si	  assicura	  un	  percorso	  di	  studi	  che	  porterà	  gli	  studenti	  ad	  un	  livello	  di	  conoscenza	  pari	  al	  livello	  
intermedio	  cd.B2.	  

Altro	  punto	   rilevante	  è	   la	  possibilità	  offerta	  agli	   studenti	  di	  effettuare	   tirocini	   formativi	  presso	   le	  aziende	  
durante	   il	  periodo	  di	   studi	  al	   fine	  di	  alternare	  momenti	  di	   studio	  ad	  esperienze	  nel	  mondo	  del	   lavoro.	  La	  
Dott.ssa	   Lombardi	   valuta	  positivamente	   la	   collaborazione	   tra	   la	  Banca	  d’Italia	  e	   l’Università	  del	   Sannio	   in	  
merito	   agli	   stage	   che	   gli	   studenti	   effettuano	   presso	   l’ente	   che	   rappresenta.	   Suggerisce	   di	   proporre	   agli	  
studenti	   l’opportunità	  di	   realizzare	  un’esperienza	  pratica	   in	  occasione	  della	  redazione	  del	   lavoro	  di	   tesi	  al	  
fine	  di	   creare	  opportunità	   lavorative,	   come	  avviene	  nelle	  Università	   straniere.	  Auspica	  di	   continuare	  una	  
proficua	   collaborazione	   in	   tale	   senso	   e	   offre	   la	   disponibilità	   della	   Banca	  d’Italia	   per	   realizzare	  progetti	   di	  
questo	  tipo.	  

	  Prof.	  Realfonzo	  accoglie	  i	  suggerimenti	  ricevuti	  e	  ricorda	  che	  agli	  studenti	  sono	  offerti,	  oltre	  alle	  attività	  di	  
tirocini,	  	  numerosi	  momenti	  di	  confronto	  col	  mondo	  del	  lavoro	  attraverso	  l’organizzazione	  di	  seminari	  volti	  
a	  presentare	  concrete	  problematiche	  aziendali	  tenuti	  da	  personalità	  provenienti	  dalle	  aziende,	  sia	  momenti	  
di	  approfondimenti	  con	  incontri	  con	  professori	  provenienti	  da	  altri	  Atenei.	  

Il	  Dott.	  Gargano	  sottolinea	  come	  da	  tempo	  Confidustria	  collabori	  con	   il	  Dipartimento	  DEMM,	  apportando	  
un	   servizio	   di	   collegamento	   tra	   gli	   studenti	   e	   le	   aziende.	   Inoltre	   suggerisce	   di	   tener	   in	   considerazione	  
nell’offerta	   formativa	  della	   tematica	  del	   	  marketing	  export	   internazionale	  e	  di	  porre	  maggiore	  attenzione	  
alle	   conoscenze	   legate	   all’export	   attraverso	   gli	   insegnamenti	   di	   marketing	   e	   economia	   internazionale.	  
Esprime	   il	   suo	  plauso	  per	   la	  parte	  dell’offerta	   formativa	   riservata	  alla	   formazione	  del	   curriculum	  turistico	  
proponendo	   di	   dar	   rilievo	   alle	   competenze	   informatiche	   attualmente	   necessarie	   nella	   comunicazione	  
attraverso	   app	   e	   ricorso	   alle	   piattaforme	   informatiche	   per	   la	   promozione	   turistica.	   Il	   dott.	   Gargano	   si	  
dichiara	  aperto	  	  in	  merito	  nuove	  forme	  di	  collaborazione	  che	  coinvolgano	  gli	  studenti	  dell’area	  economica	  

A	   questo	   punto	   prende	   la	   parola	   il	   Dott.	  Matrisciano	   che	   condivide	   quanto	   già	   espresso	   dalla	   Dott.	   ssa	  
Lombardi,	  	  dichiarandosi	  pienamente	  soddisfatto	  dalla	  collaborazione	  che	  lega	  da	  tempo	  la	  Banca	  Capasso	  	  
e	  i	  Corsi	  di	  Studio	  dell’area	  economica	  del	  Dipartimento	  DEMM,	  offrendo	  la	  disponibilità	  ad	  ulteriori	  future	  
collaborazioni.	  Infatti	   lo	  stesso	  afferma	  che	  un’esperienza	  dello	  studente	  in	  una	  realtà	  più	  piccola,	  offre	  la	  
possibilità	   di	   entrare	   in	   contatto	   con	   il	   territorio	   e	   le	   sue	   sfaccettature.	  Un	   elemento	   di	   soddisfazione	   è	  
l’attenzione	  rivolta	  dall’offerta	  formativa	  in	  merito	  alle	  associazioni	  no	  profit	  e	  al	  terzo	  settore,	  anche	  alla	  
luce	  delle	  recenti	  riforme.	  Suggerisce	  di	  porre	  attenzione	  allo	  studio	  del	  bilancio	  sociale,	  anche	   inserendo	  
tale	  argomento	  nei	  programmi	  degli	  insegnamenti	  già	  previsti.	  

Prende	  al	  parola	   il	  Dott.	  Bruno	   il	  quale	  nell’apprezzare	   le	   figure	  professionali	   formate	  dai	  Corsi	  di	  Studio,	  
sottolinea	   come	   il	   mondo	   del	   lavoro	   sia	   in	   continua	   evoluzione	   soprattutto	   riguardo	   a	   figure	   altamente	  
specializzate	   integrando	   tematiche	   legate	   al	   marketing,	   pertanto	   auspicava	   nel	   futuro	   una	   maggiore	  
attenzione	  a	  questi	  temi.	   Inoltre	  suggerisce	  di	  ampliare	  la	  formazione	  a	  culture	  straniere	  e	  formare	  figure	  
con	   capacità	   culturali	   dinamiche.	   Il	   mondo	   del	   lavoro,	   infatti,	   ha	   difficoltà	   a	   reperire	   figure	   in	   grado	  
proporre	   assistenza	   al	   settore	   dei	   servizi,	   e	   quindi	   sarebbe	   opportuno	   indirizzare	   gli	   studi	   sul	  marketing	  
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associativo	  con	  figure	  in	  grado	  anche	  di	  lavorare	  su	  piattaforma	  on-‐line,	  pertanto	  di	  particolare	  importanza	  
sarà	   lo	   studio	   delle	   abilità	   informatiche.	   In	   particolare	   il	   Dott.	   Bruno	   rileva	   che	   il	   corso	   di	   Economia	   e	  
Management	   è	   configurato	   in	   maniera	   più	   generalista	   rispetto	   ad	   altri	   Corsi.	   il	   Dott.	   Bruno	   assicura	   la	  
collaborazione	  della	  Confindustria	  di	  Avellino.	  	  	  

I	   Presidenti	   sottolineano	  che	  un	   corso	  di	   laurea	  privilegia	  una	  preparazione	  globale	  per	   l’inserimento	  nel	  
mondo	  del	   lavoro,	  ma	  che,	   in	  ogni	  caso,	  sia	  attraverso	  i	  vari	  curriculum	  specifici	  offerti	  e	  ancor	  più	  con	  la	  
formazione	  post-‐laurea	  già	  attivata	  dal	  Dipartimento,	  si	  sta	  andando	  verso	  una	  formazione	  maggiormente	  
specializzata.	  Sicuramente	  nel	  futuro	  si	  tenderà	  a	  dare	  un	  maggior	  risalto	  alle	  nuove	  figure	  professionali	  che	  
il	  mondo	  del	   lavoro	   richiede.	   Inoltre	   l’apertura	  all’esperienza	  all’estero	  è	  assicurata	  dai	  numerosi	   accordi	  
con	  Università	  straniere	  per	   il	  Progetto	  Erasmus	  che	  vede	   la	  partecipazione	  di	  numerosi	  studenti,	  nonché	  
attraverso	  il	  Double	  Degree	  con	  il	  Vietnam.	  

I	   Rappresentanti	   del	   mondo	   del	   lavoro	   presenti,	   si	   ritengono	   complessivamente	   soddisfatti	   dell’offerta	  
formativa	  presentata.	  Il	  Prof.	  Capasso	  nel	  ringraziare	  i	  presenti	  auspica	  una	  sempre	  maggiore	  e	  produttiva	  
collaborazione,	   nonché	   ulteriori	   momenti	   di	   confronto	   anche	   attraverso	   la	   compilazione	   di	   questionari	  
specifici.	  

La	  seduta	  è	  tolta	  alle	  ore	  17:30.	  Letto	  approvato	  e	  sottoscritto.	  Del	  che	  è	  verbale.	  

	  

	  

	  


